

La insuficiencia radical del obrar humano en el Siglo de Oro

The radical inadequacy of human action in the Spanish Golden Age

DAVID MARÍA GONZÁLEZ CEA

Investigador independiente

davglezcea@gmail.com

ORCID ID: 0000-0003-3521-6007

Resumen: En este trabajo investigamos un rasgo de la religiosidad del Siglo de Oro. Nos referimos a la creencia común en la inconsistencia radical del obrar humano. La conciencia del deterioro de la voluntad produce una religiosidad de la insuficiencia personal que se ramifica en diversas manifestaciones culturales, filosóficas y teológicas. A la luz de esta creencia en la propia inadecuación moral, se comprenden mejor algunos rasgos de la mentalidad áurea, como el intelectualismo, la insistencia en las virtudes teologales por encima de las morales, o la primacía de la gracia.

Palabras clave: Siglo de Oro, obrar moral, libertad, gracia.

Abstract: In this work we investigate a trait of religiosity in the Golden Age. We refer to a common belief in the inconsistency of human action. The awareness about the deterioration of willingness causes a religiosity of personal inadequacy. This kind of religiosity splits into different cultural, philosophical and theological manifestations. Considering the own moral inadecuacy, we can better understand some characteristics of Golden mind, as the intellectualism, the insistence in theological virtues over the moral ones, or the primacy of Grace.

Keywords: Golden Age, moral action, freedom, Grace.

Artículo recibido el 28 de noviembre de 2024 y aceptado para su publicación el 23 de abril de 2025.

<https://doi.org/10.63534/2938-3994.169.2025.Gonzalez>